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«Реализация и перспективы» — тема этого номера жур-
нала «Факел Таймыра».

Профессионализм сотрудников, консолидация нако-
пленного опыта и передовых технологий способствуют не 
только реализации потенциала, но и развитию предприятия.

В АО «Норильскгазпром», несмотря на все внешние 
вызовы, 2023 год ознаменован стабильной работой в рам-
ках реализации стратегии. В штатном режиме выполняются 
задачи по разработке месторождений, добыче и поставке 
природного газа. Инвестиционные проекты по строитель-
ству и ремонтам выстроены к исполнению в приоритетном 
порядке. Об этом в материале «Проекты реализуются» рас-
сказывают генеральный директор АО «Норильскгазпром» 
Андрей Чистов и заместитель генерального директора 
АО «Норильскгазпром» по капитальному строительству 
и ремонтам Сергей Таткин.

Хорошие новости с промыслов в режиме реального вре-
мени теперь могут получать члены семей газовиков. При 
поддержке руководства предприятия инициативной груп-
пой работников Северо- Соленинского месторождения было 
организовано подключение высокоскоростного интернета. 
В течение года специальное оборудование было установ-
лено во всех вахтовых поселках «Норильскгазпрома». Под-
робности в материале «Вахтовые поселки на связи».

Как устроена жизнь на одном из отдаленных место-
рождений расскажет статья «Домашний уют вдали от 
цивилизации». Здесь читателю будет предложено отпра-
виться в обзорную экскурсию по новому жилому комплексу 
«Вахта-100», там в этом году газовики отметили новоселье.

«Он знает свое дело, и на него всегда можно положиться, — 
так отзывается руководитель управления энерговодоснаб-
жения Николай Колыхалов о слесаре- ремонтнике Викторе 
Бочковском, — благодаря работе Виктора и команды на всех 
объектах Южно- Соленинского всегда тепло и комфортно». 
О том, какими принципами руководствуется по жизни и что, 
по его мнению, главное в профессии слесаря- ремонтника, 
Виктор Бочковский делится в статье «Быть самим собой».

В день профессионального праздника передовиков про-
изводства традиционно отметили министерскими, краевыми, 
муниципальными, корпоративными наградами и званиями. 
В этом году почетных наград были удостоены 55 лучших 
работников АО «Норильскгазпром». Рубрика «В компании» 
расскажет о череде торжественных мероприятий, приурочен-
ных к Дню работников нефтяной и газовой промышленности.

Для «Норильскгазпрома» 2023-й год — юбилейный. 
Исполнилось 55 лет. «Факел Таймыра» в рубрике «Юбилей-
ный год» продолжает рассказывать о самых ярких и значи-
мых событиях этого года. На этот раз в материале «Энергия 
знаний» речь пойдет о первом в истории Компании масштаб-
ном интеллектуальном турнире среди предприятий энерге-
тического дивизиона «Норильского никеля».

В юбилейный год «Норильскгазпром» продолжает полу-
чать письма от ветеранов производства, которые трудились 
на предприятии в 70-х годах, любили свою работу и сейчас 
с удовольствием делятся воспоминаниями. На этот раз при-
шел привет от ветерана Веры Александровны Николаевой 
из Ленинградской области.

В традиционной рубрике «Таймыр — наш общий дом» 
«Факел Таймыра» расскажет о стабильной многолетней 
помощи, которая оказывается коренным жителям тундры 
АО «Норильскгазпром», а в последние годы и АО «Норильск-
трансгаз». Это и оказание медицинской помощи, и снабже-
ние конденсатом, и организация авиаперелетов, и решение 
вопросов социальной направленности.
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На обложке: Андрей Золотухин, начальник Южно-Соленинской дожимной компрессорной станции газопромыслового управления  
АО «Норильскгазпром» награжден Почетной грамотой Министерства энергетики Российской Федерации. Фото В. Кирпиченко
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Проекты реализуются

Большая часть участников общения находилась в актовом зале на 
Пеляткинском промысле, остальные подключились по видеоконфе-

ренцсвязи с площадок Южно- Соленинского, Северо- Соленинского, 
Мессояхского промыслов и из переговорной в Норильске.

Вопросы были получены от работников в ходе традиционного 
исследования «Услышать каждого». Провела диалог Елена Нико-
лаевна Ананикьян, начальник отдела по социальному развитию, 
спорту и связям с общественностью управления кадровой и соци-
альной политики.

Инвестиционные и ремонтные проекты  
АО «Норильскгазпром»

Сергей Таткин, заместитель генерального директора АО «Норильск- 
газпром» по капитальному строительству и ремонтам:

— На предприятии была проведена аналитическая работа, и все 
инвестиционные проекты выстроены к исполнению в приоритетном 
порядке. К примеру, на Пеляткинском газоконденсатном месторо-
ждении объекты разделили на два пусковых комплекса. К первому 
отнесены напрямую связанные с технологическим процессом — 
это коллекторная система сбора газа с кустовой площадки № 4, 
лучевая система сбора газа и транспортировка ингибитора гидра-

Выполнение намеченных планов и перспективы развития 
предприятия по всем направлениям деятельности в «Но-
рильскгазпроме» обсуждают коллегиально. Традиционной 
формой общения стали корпоративные диалоги. Это уже 
традиционная форма открытого, прямого разговора с ра-
ботниками. В 2023 году состоялось два корпоративных ди-
алога. О чем шла речь на первой встрече — в этом номере.

Строительство, стратегия, развитие — о реализации ос-
новных направлений рассказали руководители предпри-
ятия. Спикерами выступили Андрей Юрьевич Чистов, 
генеральный директор АО «Норильскгазпром», Сергей 
Павлович Таткин, заместитель генерального директора 
по капитальному строительству и ремонтам, Юрий Ни-
колаевич Ликинов, заместитель генерального директора 
по персоналу, социальной политике и взаимодействию 
с региональными органами власти.
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тообразования от установки комплексной подготовки газа (УКПГ) 
к скважинам кустовой площадки. Второй пусковой комплекс вклю-
чил в себя часть недостроя (28 подобъектов), работы по которому 
продолжаются по мере необходимости с учетом имеющегося бюд-
жета. При этом часть объектов будет законсервирована на ближай-
ший период времени.

Кроме того, в этом году начались строительно- монтажные работы 
по техническому перевооружению автозаправочной станции на Мес-
сояхе. Подобные работы запланированы на Северном и Южном про-
мыслах. Также ведется строительство основания фундамента для 
монтажа нового резервуара объемом 5000 кубических метров для 
хранения конденсата.

Приступили к реализации проекта по строительству столовой 
на Южно- Соленинском газоконденсатном месторождении, с пла-
нируемым вводом блока торгового обслуживания в эксплуатацию 
в 2024 году. В стадии проектирования два общежития — на Мессо-
яхском и Южно- Соленинском промыслах.

Все строительные и ремонтные работы ведутся с привлечением 
подрядных организаций. Основная проблематика — это выбор под-
рядчика, на рынке низкий уровень конкуренции среди организа-
ций, которые могут оказывать услуги в труднодоступных и удален-
ных от города местностях — на наших производственных объектах.

Персонал АО «Норильскгазпром» —  
важное и актуальное

Юрий Ликинов, заместитель генерального директора АО «Норильск- 
газпром» по персоналу, социальной политике и взаимодействию  
с региональными органами власти:

— В «Норильскгазпроме», как и на других предприятиях «Норни-
келя», ежегодно индексируется заработная плата. 2023-й, несмотря 
на непростое для нашей страны время — не исключение. С 1 июля 
текущего года зарплата увеличена на 6,1%. Рост произведен за счет 
применения повышающего коэффициента ко всем видам заработка 
сотрудника: тарифные ставки, доплаты, надбавки.

Кроме того, по итогам производственно- хозяйственной деятельно-
сти (ПХД) к Дню компании работникам выплачена премия. Это возна-
граждение, исходя из оклада конкретного работника, выплачивается 
в два этапа — 30% к Дню компании, 70% к Новому году, в декабре.

В этом году в «Норильскгазпроме», как и на всех предприятиях 
компании «Норильский никель», запущена новая программа «Цифро-
вой инвестор». Она дает право работникам на получение цифрового 
финансового актива (ЦФА). Каждый сотрудник со стажем от одного 
года на 1 января 2023 года за счет денежных средств, полученных 
от работодателя, приобретает цифровые финансовые активы, при-
равненные по стоимости к цене акций «Норникеля», котирующихся 

на Московской бирже. В программе принимают участие работники, 
получающие зарплату через Росбанк.

Более года на предприятии действует программа «Накопительная 
долевая пенсия». Ее цель — содействие повышению уровня пенси-
онного обеспечения работников после окончания трудовой деятель-
ности. Участники программы ежемесячно перечисляют в НПФ «Газ-
фонд» определенную сумму от своей заработной платы — от 1% до 
7%. Предприятие, в свою очередь, по плану «Паритетный» (взносы 
участника и работодателя равны) также перечисляет взносы в него-
сударственный пенсионный фонд.

В настоящее время каждому работнику «Норильскгазпрома» 
доступен новый сервис — карьерное консультирование. Есть воз-
можность получить ответы на все вопросы, касающиеся личных 
перспектив профессионального роста. Для обучения и развития 
сегодня ресурсов достаточно. Это и профессиональное обучение 
на предприятии, и возможность получения второй смежной профес-
сии, и учеба в Корпоративном университете «Норильский никель». 
Также есть образовательная онлайн- платформа «Академия Нор-
никеля», на ней в открытом доступе большое количество курсов 
и литературы. Создано сообщество «Библиотека саморазвития», на 
встречах сотрудники обсуждают прочитанные книги, делятся опы-
том и знаниями друг с другом, в том числе разбирают индивидуаль-
ные планы развития.

Все социальные программы на предприятии реализуются 
в полном объеме — это добровольное медицинское страхование, 
санаторно- курортное лечение, жилищные программы. Как пока-
зала практика, своевременно было принято решение о расселе-
нии вахтовиков в бывшем профилактории «Валек» и гостинице 
«Норильск» при необходимости. В гидропорт «Валек» организо-
вана доставка автобусом.

От работников можно услышать вопросы по организации пита-
ния в промысловых столовых, здесь надо разбираться в каждом 
конкретном случае.

С учетом пожеланий газовиков с мая текущего года увеличен 
суточный лимит на картах питания — с 350 до 400 руб лей. Кроме 
того, по 500 руб лей работники получают за каждый день нахожде-
ния на вахте и в дни задержки авиаперелетов по метеоусловиям.

Стратегия АО «Норильскгазпром» —  
реализация и перспективы

Андрей Чистов, генеральный директор АО «Норильскгазпром»:
— Если говорить об основных направлениях деятельности, обо-

значенных в стратегии развития топливно- энергетического комплекса 
«Норникеля», то задачи по разработке месторождений, добыче 
и поставке природного газа реализуются в штатном режиме. Лишь 
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по некоторым проектам внесены незначительные корректировки по 
срокам, при этом они не влияют на стратегию. Например, по объек-
тивным причинам приостановлена реконструкция электростанции на 
Северо- Соленинском промысле. Взята пауза для закупа необходи-
мого оборудования, в частности, электроагрегатов. По этому вопросу 
ведутся переговоры с российскими производителями.

Для увеличения добычи газа в настоящее время полным ходом 
идет подготовка к бурению пяти скважин на кустовой площадке № 4 
Пеляткинского ГКМ. Определен подрядчик, который в первом квар-
тале 2024 года доставит на промысел своими силами необходимое 
оборудование и займется выполнением работ.

На Северо- Соленинском месторождении ведутся пуско- 
наладочные работы на дожимной компрессорной станции, ввод 
в эксплуатацию запланирован на 2024 год. Это совместный проект 
с АО «Норильсктрансгаз».

На Мессояхском промысле реализуется проект по строитель-
ству здания пожарного депо и завершаются работы по установке 
склада- ангара — для управления материально- технического снаб-
жения. В прошлом году на территории месторождения смонтиро-
вали и ввели в эксплуатацию гараж — для управления технологи-
ческого транспорта и специальной техники.

Что касается социальной сферы, на Южно- Соленинском про-
мысле ведется строительство блока торгового обслуживания. В одно-
этажном комплексе будет магазин, обеденный зал столовой на 36 
посадочных мест, пекарня, продуктовый склад. В настоящее время 
подрядчик завершил работы по подготовке территории — из желе-
зобетонных плит уложено основание будущего здания, смонтиро-
ван фундамент из металлоконструкций. Общая площадь застройки 
составляет 1112,24 м2², площадь здания — 1021,25 м2². К концу года 
планируется смонтировать здание под кровлю, а уже в начале 2024 
ожидается поставка мебели, оборудования и инженерных систем. 
Ввод в эксплуатацию запланирован на второе полугодие 2024 года. 
Реализация данного проекта позволит обеспечить вахтовый пер-
сонал современным объектом социального назначения, где вахто-
вики будут завтракать, обедать и ужинать в комфортных условиях.

В 2025-м здесь же, на Южном и на Мессояхе, запланирована 
сдача еще двух объектов — жилых комплексов «Вахта-130». На 
сегодня подрядчиком на территории будущих общежитий завер-
шены инженерные изыскания — проведены экологические, геоде-
зические и геологические работы. В настоящее время ведется раз-
работка проектной документации. В общежитиях, кроме жилых, 

предусмотрены досуговая комната, комната приема пищи, пости-
рочные, сушильные и другие помещения.

Остается актуальным вопрос с интернетом. Работы в этом 
направлении из года в год ведутся планомерно. Так, в 2022 году 
специалистами управления производственно- технологической связи 
АО «Норильсктрансгаз» была проведена работа по организации 
дополнительного канала сети передачи данных пропускной способ-
ностью 20–40 Мбит/с на участке «п. Тухард — ПРС-35 км — Мессо-
яхское ГМ — Северо- Соленинское ГКМ — Южно- Соленинское ГКМ». 
В итоге пользователями стационарных компьютеров на рабочих 
местах в вахтовых поселках на Мессояхском, Северо- Соленинском 
и Южно- Соленинском месторождениях была отмечена более ком-
фортная (скоростная) работа в корпоративных ИТ-системах: почте 
Outlook, системах SAP, АСУ НСИ и доступе к интернету. С учетом 
разгрузки пропускной способности каналов ИЦСС пользователями 
на Пеляткинском месторождении также было отмечено повышение 
качества работы в корпоративных ИТ-системах.

Сегодня прорабатывается еще несколько вариантов решения 
вопроса проведения интернета. Первый — реализация проекта 
«Реконструкция интегрированной цифровой сети связи вдоль 
газопровода Пелятка- Норильск» (ИЦСС) газотранспортной ком-
панией АО «Норильсктрансгаз».

Второй проект — инвестиционный. Это прокладка волоконно- 
оптических линий связи (ВОЛС) магистральным оператором связи 
ООО «Единство». Специалистами компании уже проведено предпро-
ектное обследование объектов инфраструктуры всех месторождений 
«Норильскгазпрома». Инвестиционный проект «ВОЛС» на участке 
г. Дудинка — п. Тухард — Мессояхское ГМ — Южно- Соленинское 
ГКМ — Северо- Соленинское ГКМ — Пеляткинское ГКМ одобрен 
руководством ПАО «ГМК Норильский никель», проходит процедуры 
согласования финансирования проектно- изыскательских работ, они 
запланированы на 2024 год. Сам проект будет реализован не ранее 
2026 года, это зависит от сроков завершения технического перево-
оружения дюкеров через водные преграды.

Третий вариант решения вопроса с интернетом — на Северо- 
Соленинском, Южно- Соленинском, Мессояхе и Пелятке подключен 
спутниковый интернет компании «РТКомм». Завершены монтаж 
и настройка оборудования, работники уже пользуются скоростным 
интернетом для личных нужд.

В сетях сотовой связи вахтовых поселков скорость доступа к сети 
интернет с мобильных устройств напрямую связана с пропускной спо-
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собностью магистральных каналов связи, по которым работают базо-
вые станции сотовой связи ПАО МТС. В конце 2024 года АО «Норильск- 
трансгаз» планирует завершить реконструкцию ИЦСС на участке 
г. Норильск — Пеляткинское ГКМ и увеличить пропускную способ-
ность магистральной линии связи. После чего у ПАО МТС появится 
возможность модернизировать свое оборудование и улучшить 
ИТ-сервисы сотовой связи.

Говоря о перспективах развития, хочу сказать, что мы расши-
ряем границы. В декабре прошлого года в результате открытых 
торгов «Норильскгазпром» выиграл право пользования недрами 
участка «Северо- Варейский-3». В истории компании это первый 
участок, на который «Норильскгазпром» получил лицензию по ито-
гам открытых торгов на аукционе. Лицензия получена на 25 лет. Она 
дает право до 2047 года проводить работы по геологическому изу-
чению, разведке и добыче углеводородов — нефти, газа и конден-
сата. На участке, по оценочным расчетам, 73 миллиарда кубометров 
газа, около 8 миллионов тонн нефти. Участок расположен на тер-
ритории Тазовского района Ямало- Ненецкого автономного округа, 
между Южно- Соленинским и Северо- Соленинским месторождени-
ями. Перспективная цель — прирост запасов и увеличение ресурс-
ной базы углеводородного сырья.

В «Норильскгазпроме» по-прежнему высокие требования к без-
опасности труда работников. Так, за пять лет с 2018 года на пред-
приятии произошёл только один легкий несчастный случай. На еже-
годном смотре- конкурсе «Норильскгазпром» четвертый год подряд 
занимает лидирующие позиции.

Большое внимание уделяется профессиональным рискам. В про-
шлом году между подразделениями были проведены соревнования 
«Охота на риски» с призовым фондом 100 тысяч руб лей. Анало-
гичные соревнования проходят среди структурных подразделений 
и в этом году.

Как и во всех подразделениях «Норильского никеля», у нас раз-
работана программа по промышленной безопасности и охране труда 

на 2023–2025 годы. Определена стратегия. Комплекс мероприятий 
проводится по следующим направлениям: повышение культуры без-
опасности, повышение уровня пожарной безопасности, обеспечение 
безопасности дорожного движения, обучение на полигонах работам 
на высоте, снижение травматизма.

2023 год в «Норильскгазпроме» — «Год повышения культуры 
безопасности». Ежемесячно руководители подразделений по разра-
ботанному графику проводят встречи с коллективами и профилак-
тические мероприятия. При этом акцент сделан на повышении лич-
ной ответственности как руководителей, так и подчиненных. В конце 
года среди лидеров будет определен амбассадор в вопросах про-
мышленной безопасности.

Одним из приоритетных направлений деятельности предпри-
ятия является экология. «Норильскгазпром» активно принимает 
участие в реализации масштабных проектов Компании, таких как 
программа по исследованию биоразнообразия, восстановление 
земельных ресурсов и водных объектов, санитарная очистка тер-
риторий «Чистый Норильск».

На промыслах за долгие десятилетия освоения, строительства 
и производственной деятельности накопилось немало залежавше-
гося металлолома, остатков бурового оборудования, строительной 
техники. Работы по уборке на участках «Норильскгазпрома» нача-
лись в мае 2021 года. Только на Пелятке собрали 3300 тонн метал-
лолома, из них на сегодня уже вывезено 1500.

В ходе реализации проекта «Чистый Норильск» также идет 
демонтаж старых, отслуживших свой срок неэксплуатируемых зда-
ний. Так, на Мессояхском промысле демонтировали 15 сооружений, 
на Южно- Соленинском — 17. После сноса зданий площадки приве-
дены в порядок. В следующем году подобные работы запланиро-
ваны на Северо- Соленинском месторождении.

Еще одна актуальная тема — рекультивация земель, на которых 
ранее размещались отходы производства. В настоящее время раз-
рабатываются проекты рекультивации земельных участков Южно- 
Соленинского, Северо- Соленинского и Мессояхского месторождений.

Для Пеляткинского месторождения приобретена установка по 
сжиганию отходов производства, которая снизит нагрузку на дей-
ствующий полигон захоронения ТБО.

Также на нашем предприятии реализуются программы охраны 
водных объектов. И если говорить о доочистке сточных вод, то здесь 
я хотел бы акцентировать внимание, что та вода, которую мы сбра-
сываем после очистных сооружений в водоемы, по своему каче-
ству значительно превосходит сырую воду, которая отбирается из 
этих водоемов. Но сегодня требования законодательства РФ уже-
сточаются и есть международные отраслевые стандарты, которым 
мы должны соответствовать. А чтобы им соответствовать, необхо-
димо провести тщательную работу и принять решение — необхо-
дима точечная модернизация существующей системы очистки на 
месторождениях или замена локальных очистных сооружений. На 
сегодня специализированной организацией проведено обследова-
ние и получены данные, необходимые энергетикам для дальней-
шей работы в этом направлении. Заключен договор на выполне-
ние комплекса работ по сервисному обслуживанию существующих 
сооружений, что служит значительным подспорьем в принятии соот-
ветствующего решения о необходимости привлечения инвестиций. 
В настоящее время проводится комплексный аудит данных. Рассмо-
трение материалов планируется на заседании научно- технического 
совета АО «Норильскгазпром» в 1 квартале 2024 года.

И в заключение хотел бы поблагодарить наших работников за 
активную жизненную позицию, инициативность и вовлеченность 
в жизнь предприятия. Как показал опрос, уровень вовлеченности 
АО «Норильскгазпром» в 2023 году составил 74%. Спасибо вам, ува-
жаемые коллеги, за неравнодушное отношение к нашему общему делу.
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Блиц-опрос спикеров

1. Что для Вас является приоритетом в работе?
2. Ваше отношение к мероприятиям, проводимым на пред-

приятии в рамках ПБиОТ?

Сергей Таткин:
— Для меня приоритет в работе — надежность.
Мое отношение к мероприятиям, связанным с промышлен-

ной безопасностью и охраной труда, — они необходимы, чтобы 
избежать чрезвычайных и аварийных ситуаций на предприятии.

Юрий Ликинов:
— Мой приоритет в работе — сотрудничество.
В проведении мероприятий для создания безопасных усло-

вий труда не должно быть формализма. Только в этом случае мы 
добьемся желаемого результата.

Андрей Чистов:
— Мой приоритет в работе как руководителя коллектива — 

безопасность, профессионализм, ответственность.
Все, что делается в наших подразделениях для обеспечения 

безопасного труда крайне важно. Это позволяет и, я надеюсь, 
позволит в будущем предотвратить несчастные случаи. В работе 
газовиков нет мелочей. Поэтому в наших мероприятиях по про-
мышленной безопасности все учтено.



Домашний уют 
вдали от цивилизации

Жилой комплекс площадью 1808 квадратных метров в тече-
ние двух лет построили и оборудовали коллеги из АО «Норильск-
трансгаз». Инженерные системы здания полностью автоматизи-
рованы. Для создания комфортного микроклимата умные датчики 
анализируют температуру воздуха снаружи и устанавливают нуж-
ную температуру отопления внутри. Кроме того имеется система 
кондиционирования внутренних помещений.

Комплекс отвечает современным требованиям комфортного про-
живания людей. В нем есть все необходимые удобства для жизни 
и работы в суровых климатических условиях. Здесь каждый может 
чувствовать себя практически как дома. Жилые блоки состоят из 
двух комнат, каждая — для двух человек. Блок оборудован удоб-
ной душевой и санузлом с раковиной. Имеются комнаты для стирки, 
сушки спецодежды и обуви, камеры хранения.

Для дополнительного удобства в каждом жилом помещении уста-
новлен телевизор со спутниковым телевидением, радиофикацией 
и телефонией, микроволновая печь и чайник.

— Хочется, чтоб уютно было, — рассказывает Ирина Кожи-
кина, начальник Северо- Соленинского участка службы жилищного 
хозяйства вахтовых поселков управления делами АО «Норильск-
газпром», — мы прилетаем на вахту работать, но после смены 
 все-таки хочется домашнего уюта. Чтоб его создать, важно все 
учесть. Перед заселением со всеми разговаривали, прислушива-
лись к их мнению, старались заселить, так сказать, по интересам, 
чтоб с соседом по комнате было комфортно. Ведь у нас здесь на 
вахте все равно что семья, полжизни на промысле. Были и такие, 
кто давно работает и привык жить в балке. Им, конечно, непривычно 
было переезжать в одно общее здание. Но когда заселились, уви-
дели размах, простор, мнение изменилось.

«Вахта-100» — это новый вахтовый жилой комплекс на 
Северо- Соленинском. Он включает в себя общежитие на 
100 мест и медпункт. В этом году в комфортное двухэ-
тажное здание переехали газовики из двух небольших 
общежитий и 11 балков, которые отслужили свой срок.
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Экскурсия перед заселением

Ирина Кожикина обычно перед заселением проводит для работ-
ников экскурсию по общежитию. Она с удовольствием провела обзор-
ный экскурс и для читателей «Факела Таймыра»:

— На первом и втором этажах здания есть так называемые, 
хозяйственные блоки, в каждом из них просторная постирочная — 
там три стиральных машины, в гладильных комнатах — утюги и гла-
дильные доски. Есть сушильная для личных вещей, пожалуйста, сти-
райте, сушите, все есть. В комнатах сушки спецодежды и спецобуви 
установлены автоматизированные сушильные шкафы, можно выстав-
лять температуру и время, они сами отключаются. При этом вахтеры 
каждый час делают обход общежития, все процессы под их контро-
лем. Здание новое, под чутким усиленным контролем. Специалисты  
электросилового хозяйства и котельной тоже всегда начеку, чтоб  
нигде течи не было, чтоб в комнатах было тепло.

На каждом этаже есть рекреации для отдыха в свободное время. 
В этой зоне установлены мягкие кресла и диваны, телевизор с боль-
шим экраном. Здесь можно играть в настольные игры и читать книги. 
Есть и общие большие комнаты для приема пищи. Они изначально 
были не так укомплектованы, как сейчас. В них были мойки, шкафы 
для посуды, разделочные тумбы и двухкомфорочные плиты. Когда 
заселились, к нам с ознакомительной проверкой приезжал Петр Нико-
лаевич Конопацкий, начальник управления делами АО «Норильск-
газпром». Он прошелся по комнатам, выслушал пожелания работ-

ников. И в общих комнатах приема пищи по просьбам газовиков 
установили плиты с духовыми шкафами и дополнительные вытяжки 
над ними, по две микроволновые печи и чайники. Теперь там все 
дружно готовим и очень рады. Петр Николаевич любит делать людям 
хорошо.

Продолжим экскурсию. На втором этаже общежития для личных 
вещей предусмотрены камеры хранения. А на первом обустроен 
современный фельдшерский здравпункт. Здесь оказывается пер-
вая доврачебная медико- санитарная помощь, проводятся предсмен-
ные, предрейсовые, послерейсовые осмотры.

На Северо- Соленинском промысле, кроме нового комплекса 
«Вахта-100», есть еще «БАМ-3» и «Вахта-60». И везде людям должно 
быть комфортно. Это в приоритете у специалистов нашей службы 
жилищного хозяйства.

Материал для статьи предоставлен 
Еленой Степаненко, ведущим специалистом отдела социального 

развития и социальных программ АО «Норильсктрансгаз»  
и Анжеликой Галушкиной, начальником службы жилищного хозяйства 

вахтовых поселков управления делами АО «Норильскгазпром»,  
подготовила Гузель Замураева
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Вахтовые поселки на связи

Как рассказывает Радик Хисматуллин, начальник дожимной ком-
прессорной станции Северо- Соленинского промысла по добыче газа 
и газового конденсата газопромыслового управления АО «Норильск-
газпром», в 2021 году, когда он только устроился и впервые при-
летел на вахту, было очень трудно привыкнуть к отсутствию интер-
нета. Не было возможности делать элементарные вещи, к которым 
мы все сегодня уже привыкли, например, позвонить родным по виде-
озвонку или просто полистать новости. Впрочем, привыкать он и не 
стал, а вместе с коллегами начал искать выход из ситуации.

— Первое, что меня удивило —  все-таки 21 век, IT-технологии, 
wi-fi, — все это везде доступно, но здесь мы встретились с несколь-
кими ограничениями. Неудобно было связываться с домом, также 
неудобно было производить некоторые оплаты по кредитам или ипо-
теке, коммунальным услугам. Был провайдер здесь, но скорость была 
недоступна для более общего охвата на всей территории, чтобы мы 
могли спокойно разговаривать с домом, переписываться, участво-

вать в  каких-то онлайн- конкурсах, которые проводятся на нашем 
предприятии. И мы с ребятами решили найти альтернативного про-
вайдера, который может предоставить нам высокоскоростной интер-
нет. Причем одно из условий было, чтобы это было безвозмездно, 
т. е. без затрат как физического, так и юридического лица.

Поиски заняли примерно полгода, и работники Северного, 
команда инициаторов вышли на компанию «РТКомм» (прим. ред. — 
РТКомм — Российская телекоммуникационная компания, магистраль-
ный оператор связи, аффилированный с национальным операто-
ром «Ростелеком»). Сотрудничество согласовали с руководством 
АО «Норильскгазпром», и процесс пошел.

— Они попросили наши координаты, — продолжает Радик Хисма-
туллин, инициатор проекта, — составили план совместных действий, 
и в августе- сентябре оборудование поступило в Норильск, сразу на 
промысел его доставить не удалось из-за непогоды. Получили мы 
его в ноябре, а монтировали в декабре, перед самым Новым годом. 
Я улетел на межвахту, и процессом руководил мой сменщик, началь-
ник станции Руслан Муллаханов.

Все были воодушевлены и очень заинтересованы, ведь на носу 
был главный семейный праздник — Новый год.

— Все ребята помнят, что 30 и 31 декабря было минус 30 и силь-
ный ветер, — рассказывает Руслан Муллаханов, — работа шла на 
улице, пальцы замерзали, нам досталось, конечно. С РТКомма они 
могли бы прикомандировать человека для монтажа и настройки 
оборудования, но это было бы долго, написать письмо, обеспечить 

В точках, далеких от огней больших городов, — очень 
сложно найти доступ в интернет. И вахтовые поселки 
«Норильскгазпрома» не исключение. Ни для кого не се-
крет, что провести интернет на бескрайних просторах 
заполярной тундры дело непростое. И вот век цифровых 
технологий приходит и на газовые промыслы. Началось 
шествие скоростного интернета с Северо- Соленинского 
промысла.
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жильем, т. е. бюрократические вопросы, и климат здесь сложный, 
а мы уже адаптированы здесь, сами вызвались и смогли сделать 
все удаленно. И это большой плюс. Поэтому монтировали и настра-
ивали оборудование самостоятельно при поддержке специалистов 
РТКомма. Ребята молодцы, обратная связь у них работает очень 
хорошо, стабильная, понятная, логичная. Техническая документа-
ция доступная, мы разобрались и все быстро подключили.

Договор с компанией каждый работник промысла заключает 
лично через приложение. Предлагается четыре пакета услуг от 2 до 
25 Гб за определенную сумму. Каждый выбирает подходящий ему 
тариф и покупает. Первым делом все позвонили домой — родите-
лям, женам и детям.

— Все были удивлены: «Как так, у вас же не было интернета, 
откуда звоните, вас что, домой отпустили на Новый год?» — радость, 
конечно, была неописуемая. Новый год, все друг друга поздравляют 
от Калининграда до Камчатки в разных часовых поясах. Это боль-
шой плюс, что у нас сейчас есть возможность общаться с семьей. 
У меня, например, в 2022 году родилась дочь Румия, и я теперь могу 
видеть, как она растет и радоваться.

Такие хорошие новости и виртуальное общение на промыслах 
теперь стало привычным делом. Жизнь кипит и бьет ключом, нет 
больше отрезанности от внешнего мира. А вести из дома летят каж-
дый день без преград.

Аркадий Павлов, инженер по ремонту 1 категории Северо- 
Соленинской дожимной компрессорной станции делится:

— Дочь пошла, и я, хоть и вдали, смог увидеть этот счастли-
вый момент, жена по ватсапу написала, что нам в дом газ провели, 
долго мы его ждали.

Работник подрядной клининговой службы Елизавета Писку-
нова говорит, что на промысле стало по-современному комфортно:

— Музыку слушаю, видео смотрю. Вначале мне было здесь 
очень трудно, потом узнала, что появилась спутниковая связь, под-
ключила, стало удобно. Я маме сразу позвонила, с днем рождения 
поздравила, потом узнала, что у подруги свадьба, она меня пригла-
сила, вот такие новости (улыбается).

Инженер (сменный) 1 категории Северо- Соленинской дожимной 
компрессорной станции Марат Биков отмечает, что теперь легко 
можно пользоваться сервисами покупки билетов на самолет, раньше 
приходилось просить родственников купить билеты. Да и в целом, 
говорит, хорошо получать приятные новости из дома, что все живы, 
здоровы, что родители отдыхают, а дома тепло.

Виктор Никитин, заместитель начальника Северо- Соленинского 
промысла по добыче газа и газового конденсата поддерживает кол-
лектив, ведь для всех работников очень важно иметь возможность 
общаться с семьей, они долгое время находятся вдали от дома. Да 
и сам он не исключение.

— С сыном общаемся, через день, через два говорим. Он сейчас 
учится в техникуме и, если у него возникают  какие-то проблемы, все 
решаем по видеосвязи. Ну и благодаря доступу в интернет, я имею 
возможность больше радовать близких, дистанционно заказывать 
подарки любимым людям, своей семье.

Подчеркивают работники и удобство пользования тарифами. 
Олег Мельник, старший мастер по добыче нефти, газа и конденсата 
говорит, что никаких проблем не возникает, деньги на счете, пока 
находишься на межвахтовом отдыхе, сохраняются.

— Заранее перед полетом на вахту захожу в кабинет и попол-
няю. Бывало так, что после вахты уехал, вернулся, деньги остались, 
пополнил сколько надо, доступно и просто все работает.

При поддержке руководства предприятия оборудование в первую 
очередь было установлено в районе общежитий и административных 
зданий, затем на производственных объектах промысла. Сегодня ско-
ростной интернет уже есть не только на Северо- Соленинском, но и на 
других месторождениях — на Южно- Соленинском, Мессояхе и Пелятке. 
Г де-то уже все установлено,  где-то процесс близится к завершению.

Начальник газопромыслового управления АО «Норильск-
газпром», Евгений Тихонов подчеркивает, что все работы выполня-
лись планомерно, с учетом специфики газодобывающего производ-
ства и без ущерба для производственного процесса.

— У нас довольно серьезная материально- техническая база, есть 
работники, которые имеют некоторый опыт по монтажу и настройке 
подобного оборудования, при поддержке специалистов РТКомм все 
было выполнено легко и быстро. Мы прекрасно понимаем, что мир 
стремительно развивается, все больше вопросов для любого чело-
века начинают приобретать цифровой характер. Жить стало проще, 
но не всем и не везде. На наших удаленных производственных участ-
ках ранее интернет не был предусмотрен. Поэтому людям приходилось 
зачастую решать вопросы наперед, договариваться с родными и близ-
кими производить  какие-то финансовые операции, элементарно не 
было возможности увидеть фотографию своих детей, родных и близ-
ких. То есть общение было только по обычному телефону. На данный 
момент границы для наших людей многократно расширены, есть воз-
можность общаться ежедневно. Появилась возможность оплачивать 
различные услуги и товары, и что я считаю немаловажным, зани-
маться саморазвитием, получать дистанционно дополнительное обра-
зование. В общем, удаленно теперь решаются очень многие вопросы.

Сегодня руководство и вахтовики отмечают хорошее качество 
связи и выражают надежду, что и впредь она не подведет.

Компанией РТКомм снят видео ролик, который можно посмо-
треть по QR-коду.
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Быть самим собой

В конкурсе приняли участие 19 работников предприятий ПАО 
«ГМК «Норильский никель». Среди них два слесаря участков тепло-
водоснабжения управления энерговодоснабжения АО «Норильск-
газпром» — Виктор Бочковский, слесарь- ремонтник 6 разряда Южно- 
Соленинского участка тепловодоснабжения и Александр Закусило, 
слесарь аварийно- восстановительных работ 5 разряда Пеляткин-
ского участка тепловодоснабжения.

По традиции конкурс проходил в два этапа — теоретический 
и практический. На теоретическом за 30 минут надо было ответить 
на 30 вопросов, связанных с рабочей профессией, промышленной 
безопасностью и охраной труда. По словам наших коллег — газо-
виков, отвечать на них было не совсем просто, по большей части 
они касались работы слесарей в шахте, но ребята справились. Как 
пояснил Виктор Бочковский, просто пришлось некоторые моменты 
додумать логически и, видимо попал в точку, раз в итоге оказался 
в числе победителей.

Практический этап провели на специально оборудованном 
подземном полигоне. Предварительно все участники прослушали 
инструктаж по охране труда и технике безопасности. В практической 
части конкурсантам предстояло пройти ряд испытаний. За ходом 
выполнения заданий следили эксперты, тоже работники компании. 
Выполнять ответственную миссию был приглашен и представитель 
«Норильскгазпрома» — начальник Мессояхского участка теплово-
доснабжения Александр Григорьев.

— Мне досталось быть экспертом в третьей части практического 
испытания. На меня и коллег была возложена обязанность оценить 
слесарные навыки конкурсантов. Им необходимо было демонтиро-
вать подшипник качения вместе с корпусом с вала подвесной опоры 

Работник АО «Норильскгазпром» Виктор Бочковский, 
слесарь- ремонтник 6 разряда Южно- Соленинского участ-
ка тепловодоснабжения достойно защитил честь пред-
приятия на профессиональном конкурсе «Норникеля». 
Он занял второе место в профсоревновании «Лучший 
наставник по профессии слесарь по обслуживанию и ре-
монту оборудования». Состязание прошло на территории 
учебного подземного полигона «Корпоративного уни-
верситета «Норильского никеля» на шахте «Ангидрит».
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подземного механизма. При этом важно было выполнить работу не 
столько быстро, сколько качественно, правильно и без нарушения 
норм охраны труда. Мы обращали внимание и на уборку рабочего 
места после выполнения всех операций по разборке и сборке узла. 
Далеко не все оставляли после себя порядок. Были и конкурсанты, 
которые выполняли все работы тщательно, без суеты, без наруше-
ния правил охраны труда, с качественной уборкой рабочего места. 
Радует, что среди них были и мои коллеги из «Норильскгазпрома». 
В частности, Виктор Бочковский, который и на конкурсе, и в повсед-
невной работе аккуратный, грамотный и ответственный человек.

Как поделился сам Виктор Бочковский, на всех этапах задания 
были интересные.

— Мне понравилась организация конкурса и его проведение. 
Вначале нужно было вслепую отгадать тип и размер ключа, диаметр 
и размер головки болта — мне достался на 24, с одной стороны — 
рожковый, с другой — накидной ключ. Затем также вслепую опре-
деляли какая жидкость в стакане и рассказывали для чего она при-
меняется. Мне попалась вода. Еще было практическое задание по 
оказанию первой помощи пострадавшему в шахте человеку. Возле 
машины ПДМ лежал манекен, по легенде — человек без сознания 
с кровотечением, пульс есть. Я сказал: «Голову не запрокидывать, 
надо дать понюхать  что-то резкое — надо дать нашатырь. Помню, 
в аптечке в ПДМ нашатырь лежал». На что эксперты- судьи, которые 
контролировали выполнение этого задания, мне сказали: «Вы пер-
вый, кто догадался взять нашатырь из аптечки в машине ПДМ. За это 
сразу ставим вам высший балл за этот конкурс». Я, если честно, за 
18 лет своей трудовой деятельности впервые принял участие в подоб-
ном профессиональном состязании. Считаю, это очень хороший 
опыт и рекомендовал бы коллегам помоложе тоже принять участие.

Виктор Бочковский пришел в «Норильскгазпром» в декабре 
2005 года. Устроился слесарем-ремонтником 5 разряда на Южно- 
Соленинский участок тепловодоснабжения. С тех пор и трудится, 
работу свою уважает и любит.

— Мне интересно, когда  что-то сделал своими руками и оно полу-
чилось. Иногда ведь сразу не получается, а как разберешься, сде-
лаешь, чувствуешь облегчение. В этом и удовольствие. С детства 
велосипеды разбирал, у отца мотоцикл ремонтировал. А в «Норильск-
газпром» пришел слесарем- ремонтником котельного оборудования, 
с трубами, с водой, с задвижками работаем. Сначала меня обучали 
старые наставники, теперь уже я сам молодежь обучаю. Самое глав-
ное в нашей профессии — ответственность. Например, в зиму, если 
 где-то давление пропало, поломка,  что-то вышло из строя, надо 
очень оперативно найти причину и устранить. Если вы этого не сде-

лаете, то люди замерзнут. Особенно в морозы это очень опасно,  
надо быть всегда начеку, чтоб быстро устранить и дальше рабо-
тать. Как в работе, так и в повседневной жизни мой главный прин-
цип «Быть самим собой! Не крутить, не вилять, как есть, так есть».

Бок о бок с Виктором Бочковским, еще будучи начальником 
Южно- Соленинского участка тепловодоснабжения, работал нынеш-
ний руководитель управления энерговодоснабжения Николай Колы-
халов. Отзывается о коллеге с глубоким уважением.

— Про Виктора Бочковского я могу говорить много и долго, как 
и про всех наших ветеранов. Он знает свое дело и на него всегда 
можно положиться. А эти слова для энергетиков дорогого стоят, 
поверьте. Виктор не просто профессионал, он глубоко разбирается  
в физике процесса тепловодоснабжения и, безусловно, в работе всего  
оборудования, чувствует его «на кончиках пальцев». Его всегда зовут, 
когда в сложных ситуациях без него не справиться. Таких людей назы-
вают у нас «Титанами», они знают свое дело и передают накоплен-
ный опыт молодому поколению. Благодаря работе Виктора и команды 
на всех объектах Южно- Соленинского всегда тепло и комфортно, 
а персонал после тяжелой 12-часовой смены в условиях полярной 
ночи и критически низких температур приходит в теплые дома, где 
может восстановить силы для новых трудовых побед.

Когда работаешь рядом с такими ребятами, то минимальное, что 
можешь сделать — это искренне поблагодарить за их труд. Я гор-
жусь своими ребятами, честь работать рядом с ними.

Подготовила Гузель Замураева
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Профессиональный 
праздник

Торжественное мероприятие состоялось в кинокомплексе 
«Родина». Среди почетных грамот, благодарностей и званий — две 
министерские награды, четыре — краевые, 27 — муниципальных 
и 22 — корпоративные. С поздравлениями к газовикам Норильска 
обратились первые лица города, Таймыра, края и предприятий ком-
пании «Норильский никель».

— Вы работаете ради благополучия не только «Норникеля», но 
и всего города, ведь именно от труда газовиков зависит качество 
жизни всех норильчан и дудинцев. От всей души поздравляю вас 
с профессиональным праздником, желаю крепкого здоровья, бла-
гополучия, успехов в достижении намеченных планов, — обратился 
к виновникам торжества заместитель директора Заполярного фили-
ала «Норникеля» по управлению промышленными активами Мак-
сим Котельников.

Полномочный представитель губернатора Красноярского края 
Алексей Членов также отметил ответственный труд газовиков.

— Дорогие ветераны, уважаемые работники газовой отрасли, от 
имени губернатора поздравляю с профессиональным праздником — 
Днём работников нефтяной и газовой промышленности. Работа газо-
вика всегда ответственна и трудна. Но несмотря на это, вы достойно 
справляетесь со всеми производственными задачами. Желаю лёгких 
будней, достижения всех производственных показателей, а вашим 
семьям — тепла и уюта!

Поздравил газодобытчиков и глава Норильска Дмитрий Карасев.
— Очень символично, что в этом году «Норильскгазпром» отме-

чает юбилей — свое 55-летие. Город Норильск в 2023 году также 
встретил юбилейный год — 70 лет. Хочу отметить, что все эти годы 
мы идем бок о бок вместе. Благодаря вашему труду и работе, кото-
рая ведется за сотни километров от города, в Норильске есть элек-
тричество, горячая вода и тепло. Это дорогого стоит, ведь сам я не 
понаслышке знаю, как тяжело приходится работать в суровых усло-
виях, вдалеке от цивилизации, но газовики «Норильскгазпрома» 
всегда на высшем уровне справлялись со всеми трудностями, — 
сказал мэр города.

Главу города поддержал председатель постоянной комиссии 
Норильского городского совета депутатов по городскому хозяйству 

В День работников нефтяной, газовой и топливной про-
мышленности 55 работников АО «Норильскгазпром» 
удостоены почетных наград.
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Роман Сербин. Подчеркнул значимость газовой отрасли на терри-
тории и председатель Таймырского Долгано- Ненецкого районного 
Совета депутатов Владимир Шишов.

— Профессиональный праздник — это всегда важный день для 
любого человека, ведь профессия, выбранная однажды, определяет 
жизненные и даже семейные перспективы. Вам приходится трудиться 
в суровых условиях, на отдалённых территориях, вы заслуживаете 
особого уважения. Хочу сказать слова благодарности за вашу работу 
и вклад в развитие Норильска и Таймыра. Спасибо за социальную 
ответственность и поддержку северных поселков.

Исполняющий обязанности генерального директора АО «Норильск- 
газпром» Геннадий Рязанцев зачитал поздравительные телеграммы.

«Вы — настоящие профессионалы, умеющие преодолевать 
все преграды и решать сложные задами. Заданный высокий уро-
вень ответственности работников «Норильскгазпрома» по-преж-
нему является гарантией уверенности жителей города и производ-
ственных предприятий Компании в бесперебойности, безопасности 
работы всей газовой системы с тех самых пор, когда только нача-
лась поставка голубого топлива в Норильск. От вашей слаженной 
работы зависит полноценная жизнь в населенных пунктах нашего 
региона, развитие, процветание и безаварийная работа предприя-
тий. Спасибо вам, коллеги, за бесценный профессиональный опыт, 
обширные знания, стремление достичь наилучших результатов», — 

такие слова благодарности адресовал газовикам вице-президент — 
руководитель энергетического дивизиона «Норильского никеля» 
Евгений Фёдоров.

А генеральный директор АО «Норильскгазпром» Андрей Чистов 
в поздравительной телеграмме подчеркнул, что этот праздник посвя-
щен всем, кто связал свою жизнь со сложной и почетной профес-
сией и пожелал своему коллективу профессиональных достижений, 
крепкого здоровья и семейного благополучия, — «Добросовестный 
труд коллектива АО «Норильскгазпром» из года в год демонстрирует 
высокий уровень устойчивости и надёжности, бесперебойно обеспе-
чивая предприятия Большого Норильска и Таймыра энергоресур-
сами. Пусть накопленный опыт, высокий профессионализм, трудо-
любие, ответственность и преданность своему делу станут залогом 
дальнейшего развития, масштабных преобразований и процвета-
ния Компании. В этот праздничный день примите самые искренние 
пожелания успехов, новых достижений, крепкого здоровья, семей-
ного благополучия. Счастья вам и вашим семьям!».
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Слова благодарности за плодотворное сотрудничество высказал 
генеральный директор АО «Норильсктрансгаз» Марк Шилыковский.

— Хотел бы поздравить весь коллектив «Норильскгазпрома» 
с Днём работников нефтяной и газовой промышленности и также 
ещё раз поздравить с юбилейным годом! Газовик — это профессия 
смелых и надёжных профессионалов своего дела. Желаю безопасной 
работы, мирного неба, тепла, уюта и производственных успехов!».

Марк Игоревич вручил коллегам символичный исторический суве-
нир и презентовал сладкий подарок от коллектива АО «Норильск-
трансгаз» — праздничный торт.

Финалом торжества стал вокальный номер «Команда» в испол-
нении студии Voices. В ходе творческого номера на сцене невиди-
мыми красками рисовалась на холсте картина, которая в резуль-
тате посыпания блестящим порошком преобразовалась в логотип 
АО «Норильскгазпром». Финал символизировал единство и сотруд-
ничество коллектива газовиков.

Ура газовикам!

Отметили свой профессиональный праздник газовики и тради-
ционно на турбазе «Спортивная». Зажигательные танцы, интерес-
ные конкурсы, хоккей с огромными клюшками, большая раскраска, 
фотозона, вкусный шашлык — все это создавало в субботний день 
атмосферу настоящего большого семейного праздника на свежем 
воздухе. Открыл торжество исполняющий обязанности генерального 
директора АО «Норильскгазпром» Геннадий Рязанцев.

— К огда-то давно мы создали на этой отдаленной суровой тер-
ритории маленькую, но очень эффективную «цивилизацию» и авто-
номно работаем на благо развития нашего региона. Уважаемые кол-
леги, поздравляю с праздником! Желаю семейного благополучия, 
успехов и счастья!

Поздравил газовиков и Игорь Аронов, директор ООО «ПроСер-
вис Восток».

14 • Выпуск 03 • 2023

Факел Таймыра • В компании



— Мне очень приятно от всей души сегодня поздравить вас с про-
фессиональным праздником. Желаю всего самого доброго, успехов 
во всех начинаниях! Конечно, не могу не выразить слова благодар-
ности за ежедневный труд ради нашего общего дела. Ура газовикам!

Праздник был наполнен детским смехом и радостью — настрое-
ние поднимали яркие ростовые куклы. Была предусмотрена специ-
альная развлекательная программа — сначала ребята отправились 
в игровую комнату заниматься творчеством, а после на общей пло-
щадке маленьких гостей ждало театрализованное шоу с участием 
известных мультперсонажей.

В комнатах виновников торжества ждали праздничные столы, 
за которыми звучали теплые поздравления и приятные пожелания.

Торжества в честь профессионального праздника прошли 
и на газовых месторождениях — на Мессояхе, Пелятке, Южно- 
Соленинском и Северо- Соленинском. Для тех, кто нес трудовую 
вахту на промыслах была подготовлена череда приятных сюрпри-

зов — поздравления, интерактивы, подарки и даже шоу мыльных 
пузырей. Помимо развлекательной части, в трудовых коллективах 
провели торжественные церемонии награждения. Руководители про-
мыслов поздравили работников и вручили заслуженные награды 
передовикам производства.

Газовики поделились, что такие праздники не только заряжают 
позитивными эмоциями, но и способствуют сплочению коллективов.

«Норильскгазпром» спортивный

В честь профессионального праздника в «Норильскгазпроме» 
прошел турнир по стрельбе. Этот вид спорта пользуется большой 
популярностью среди газовиков. На турнир заявилось более 50 чело-
век. В течение трех часов участники соревнований отрабатывали 
навыки стрелков. Им предстояло выполнить упражнение МВ-1 с огра-
ничением по времени в двадцать минут — стрельба, лежа с упора 
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из спортивных винтовок калибра 5,6 мм на дистанции 50 метров. 
Перед зачетными выстрелами у каждого была возможность сде-
лать три пробных выстрела, чтобы посмотреть, куда попадают пули 
и переориентироваться.

По итогам соревнований были выбраны победители, набравшие 
наибольшее количество очков. Среди мужчин победил Артем Ганин, 
начальник службы по ремонту скважин управления по повышению 
газоотдачи пластов и ремонту скважин (97 очков); среди женщин — 
Елена Ананикьян, начальник отдела по социальному развитию, спорту 

и связям с общественностью управления кадровой и социальной 
политики аппарата управления (93 очка).

На месторождениях АО «Норильскгазпром» в честь профессио- 
нального праздника прошла традиционная Спартакиада газови-
ков. Участники состязались в волейболе, настольном теннисе, дар-
тсе, бильярде, нардах, мини-футболе и жиме лежа. Спортивные 
площадки промыслов сплотили работников «Норильскгазпрома», 
«Норильсктрансгаза» и подрядных организаций. Александр Дани-
лов, спортинструктор, рассказал, что с каждым годом становится 
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все больше участников спортивных состязаний — это радует и под-
тверждает заинтересованность коллег в развитии корпоративного 
спорта. Общее количество участников двух промыслов в этой Спар-
такиаде составило более 150 человек.

По итогам соревнований были определены победители, кото-
рым на торжественных утренних планерках руководители промыс-
лов вручили дипломы и памятные подарки.

Газовики выразили слова благодарности руководству предприя-
тия за организацию культурных, спортивных, праздничных меропри-
ятий как в городе, так и на территории вахтовых поселков.
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Энергия знаний

Под куполом спорткомплекса «Айка» на интеллектуальном 
состязании встретились команды предприятий «Норильскгазпром», 
«Норильсктрансгаз», «НТЭК» и «ТТК». В их составе и рабочие, и руко-
водители. Возглавили команды генеральные директора. А широкие 
трибуны в белый, синий, красный и зеленый цвета окрасили болель-

щики. Они заряжали свои команды энергией, дарили заряд бодрости 
и позитива. Поддержать коллег пришли около 500 человек.

Турнир состоялся в формате игры «Брейн-ринг» по аналогии с извест-
ной ТВ-версией (зрителям старшего возраста известна по демонстрации 
на 1 канале, более молодого — по показу на НТВ). Увлекательная и дина-
мичная интеллектуальная игра, где команды соревнуются друг с дру-
гом не только в умении найти ответ, но и в скорости принятия решения.

Вопросы касались истории развития энергетики и топливной промыш-
ленности в Заполярье, развития отрасли и компании в целом. Они пред-
варительно были предложены работниками всех четырех предприятий.

Каждая битва — это сражение двух команд. Согласно прави-
лам, в боях «один на один» играли до пяти очков. После пяти туров 
в финале встретились команды «Норильскгазпрома» и «НТЭКа». 
Победу одержала команда «НТЭК».

«Факел Таймыра» продолжает рассказывать о ярких 
событиях юбилейного года «Норильскгазпрома».
«Энергия знаний» — под таким названием впервые в исто-
рии Компании состоялся масштабный интеллектуальный 
турнир. В золотой 55-летний юбилей турнир объединил 
сотни работников Энергетического дивизиона группы 
компаний «Норильский никель».
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«Ярко и мощно – в стиле энергетического дивизиона».

Комментарии АО «НТЭК» об интеллектуальном турнире «Энер-
гия знаний»

«Мероприятие впечатлило высоким уровнем организа-
ции и размахом. Несмотря на соревновательный характер 
игры, чувствовалась дружеская обстановка среди коллег из 
АО «Норильскгазпром», АО «Таймырская топливная компа-
ния», АО «Норильсктрансгаз» и АО «НТЭК». Приятно, что глав-
ными героями мероприятия были не только игроки команд, но 
и сотрудники, подготовившие вопросы к турниру. Атмосферу 
событию также задавали зрители, присутствовавшие на три-
бунах спорткомплекса: болельщики эмоционально поддержи-
вали свои команды, громко скандировали кричалки и размахи-
вали флагами.

Сотрудники АО «НТЭК», принимавшие участие в интеллекту-
альном турнире «Энергия знаний», выражают благодарность 
коллегам из АО «Норильскгазпром» за организацию меропри-
ятия! Спасибо, что разделили свой праздник с нами в такой 
тёплой обстановке! Желаем творческих успехов и креативного 
вдохновения на достижение новых вершин!».

Андрей Чистов, генеральный директор АО «Норильскгазпром»: 
«Мероприятие было организовано и проведено на очень высо-
ком уровне. Интеллектуальная игра такого масштаба, навер-
ное, впервые прошла в Норильске.

Эмоции зашкаливали, но при этом присутствовал и соревнова-
тельный дух. Все хотели победить.

Не менее интересно и познавательно проходили тренировки. 
Отрабатывалась тактика, распределялись роли игроков, при 
этом на выделенный регламент мы уже не обращали внимание, 
хотели продолжать играть.

Хотел бы отметить правильно принятое решение о том, что 
блок вопросов был о Норильске и Таймыре. Так как многие 
узнали интересную и познавательную информацию о родном 
крае. Наверное, все ждут повторения и реванша!».

Регина Епифанова, участник команды АО «НТЭК», автор наи-
большего количества интересных вопросов: «Мероприятие 
очень понравилось. «Брейн-ринг» помог нам понять, что самое 
важное — это командная работа! Кроме того, представилась 
отличная возможность блеснуть эрудицией и придумать свои 
вопросы для других участников.

Хочу отдельно отметить высокий уровень организации: целый 
месяц тренировок с Евгением Мачневым и другими причаст-
ными к этой игре людьми дали огромный заряд уверенности 
и помогли выявить потенциал каждого участника. Кроме того, 
сама игра была организована на высочайшем уровне, начиная 
от атмосферы и места проведения, заканчивая звуком и све-
том в зале.

Хотелось бы в будущем больше таких интересных и разнофор-
матных мероприятий!»

P/S: Интересный вопрос от Регины Епифановой: В фантасти-
ческих романах часто поднимается тема истощения энергоре-
сурсов, так, к примеру, знаменитый фантаст и футуролог Артур 
Кларк, изобретатель Томас Эдисон и автомагнат Генри Форд 
утверждали, что в 2016 году единой мировой валютой станет 
ЭТА ВНЕСИСТЕМНАЯ ЕДИНИЦА. Каждый сталкивается с ней 
хотя бы раз в месяц.

Ответ: Киловатт-час (кВт/ч).

Марк Шилыковский, генеральный директор АО «Норильск-
трансгаз»: «Мероприятие было очень насыщенным как эмоцио- 
нально, так и интеллектуально. Это настоящая битва умов, 
в которой знания, энтузиазм и творческая инициатива стали 
главными козырями противоборствующих команд. В целом, 
«Брейн-ринг» прошёл в весёлой, дружеской атмосфере. 
Думаю, все участники, без исключения, получили заряд поло-
жительных эмоций и настоящий интеллектуальный драйв».
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Радик Хисматуллин, начальник дожимной компрессорной стан-
ции Северо-Соленинского ГКМ АО «Норильскгазпром», автор 
оригинального вопроса: «Когда мне было предложено при-
нять участие в интеллектуальной викторине в качестве зна-
тока или автора вопроса, я из-за вахтового графика работы 
выбрал второе. Еще с детства всплыли воспоминания, как 
смотрели передачу «Брейн-ринг» по телевизору. Всегда удив-
ляло, как составляются вопросы и как направить их на вик-
торину. А здесь, можно сказать, сбылась мечта детства! Чтоб 
составить вопросы для участников, стал активно изучать исто-
рию Норильска. Было очень увлекательно окунуться в историю 
становления промышленного региона. Выбрал пять вопросов, 
направил на утверждение организаторам. И буквально через 
пару дней со мной связался ведущий интеллектуальной игры 
Евгений Мачнев, выразив свою восторженность от вопросов и 
даже назвав один из предложенных вариантов ШИКАРНЫМ. 
С его стороны было предложено внести небольшие корректи-
ровки по вопросам, я согласился. Вместе откорректировали 
формулировки, и все вопросы были включены в программу. 
За неделю до даты проведения получил сообщение от Евге-
ния: «Радик, добрый день! Поскольку мы точно не знаем, уча-
ствуете Вы в составе какой-либо из команд в интеллектуаль-
ном турнире, хотел бы пригласить Вас лично принять участие в 
качестве гостя. Тем более, что всех авторов вопросов мы будем 
награждать поощрительными призами, а авторов лучших — 
очень даже хорошими. Подтвердите, пожалуйста, что сможете 
прийти, и я организую включение Вас в список гостей».  
…Но как я сказал выше, производство есть производство, в 
качестве гостя я был удаленно. Остались только позитивные 
эмоции и достались приятные памятные подарки. 

P/S: Шикарный вопрос от Радика Хисматуллина: В июне 1936 
года началось строительство узкоколейной железнодорожной 
линии от посёлка Норильск до порта Дудина на Енисее, протя-
женностью 114 км. Официально строительство было завершено 
17 мая 1937 года. В июне того же года движение по железной 
дороге прекратилось. Почему? И что лежит в черном ящике? 
(вопрос можно использовать для черного ящика: положить ЛЕД)

Ответ: разрушение насыпи, которая местами была сделана из 
льда.

Иван Евдокимов, участник команды АО «НТЭК»: «Увлекатель-
ное мероприятие!!! Дружественная атмосфера, но соревнова-
тельный момент никто не отменял! Оглушительная поддержка 
болельщиков, сумасшедший накал борьбы. Но это не про-
сто развлекательное мероприятие, а интеллектуальное сорев-
нование. Узнаешь много нового, учишься мыслить логически, 
детерминированно. Только положительные впечатления и при-
ятное «послевкусие»!».



Вел турнир Евгений Мачнев, 15-кратный чемпион телевизион-
ной версии «Брейн-ринга» (прим. ред. — авторское и эфирное назва-
ние телепередачи «Брэйн ринг» от англ. brain — мозг, интеллект, 
умник; то есть «интеллектуальный ринг») на Первом канале в составе 
команды UMA, и Павел Шмелев, ведущий корпоративных событий.

Награды вручил Сергей Ткаченко, заместитель директора по 
развитию активов Заполярного филиала ПАО «ГМК «Норильский 
никель». Сергей Александрович поздравил коллектив АО «Норильск-
газпром» с 55-летием.

Андрей Чистов, генеральный директор газодобывающего пред-
приятия, в свою очередь, выразил слова благодарности за организа-
цию и проведение турнира и вручил памятные подарки Сергею Тка-
ченко и Евгению Мачневу. Также поблагодарил 
участников за поддержку инициативы проведения 
интеллектуального поединка. Отметил, что меро-
приятие получилось ярким и запоминающимся.

Видеоролик о мероприятии можно посмо-
треть по QR-коду.
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Максим Коробинский, заместитель генерального директора 
АО «Норильсктрансгаз» по промышленной безопасности, 
охране труда и экологии: «В первую очередь отмечу организа-
цию игры — грамотная и качественная. Замечательная идея 
провести такой «мозговой штурм» среди сотрудников энер-
гетического дивизиона. Вдвой не приятно, что ведущим был 
знаменитый игрок «Брейн-ринга». Порадовало, что участие 
в игре приняли и генеральные директора, и начальники отде-
лов, и специалисты. Отмечу еще атмосферу игры: поддержка 
коллег на трибунах очень помогала, когда выходишь на сцену, 
наступает момент истины — волнение, сомнение, адреналин. 
Но ты должен собраться и дать правильный ответ. В целом, да, 
мы проиграли, но главное — не победа, а участие. Это отлич-
ный опыт, и я с удовольствием бы принял участие в подобном 
мероприятии еще не раз. Спасибо организаторам, участникам, 
генеральному директору и в будущем, уверен, будем играть 
и побеждать».

Сергей Репин, участник команды АО «НТЭК»: «Интеллектуаль-
ный турнир «Энергия знаний» в формате «Брэйн-ринга» — это 
выброс адреналина: быстро думать, решать, договариваться. Уди-
вительно, что разные по темпераменту люди могут так хорошо 
взаимодействовать, если их поставить в ситуацию-блиц (думать 
надо очень быстро, дорога каждая секунда). Именно игровой 
стресс так эффективно сплачивает людей. Важно иметь опреде-
ленные знания, но главное — это догадка, интуиция, вспышка оза-
рения. Все это рождает азарт и желание завоевать кубок победи-
теля турнира. Когда ты стоишь на сцене с вожделенным призом, 
а в зале сидят люди, которые тебя поддерживали, волновались, 
переживали и ты видишь их восторженные эмоции — это непере-
даваемое чувство. Хочу поблагодарить организаторов, ведущего 
и коллег по энергетическому дивизиону за прекрасно организо-
ванный турнир. Надеюсь, такие мероприятия вой дут в традицию 
и будут проводиться чаще. Всем спасибо за игру!»

Ярослав Новиков, исполняющий обязанности руководителя по 
направлению АО «Норильсктрансгаз», участник команды пред-
приятия: «Формат мероприятия и качество подготовки к нему 
произвели на меня колоссальное впечатление. Еще в ходе тре-
нировочных встреч сложно было представить, насколько мас-
штабным будет событие того вечера, оно превзошло мои ожи-
дания. Подготовка высшего уровня была во всем, начиная от 
тренировок, приглашенного ведущего, который является чем-
пионом России в данной игре, заканчивая оформлением три-
бун и зала, что, безусловно, сопровождалось ощущением, срав-
нимым с праздничным. Игра выдалась «жаркая», вопросы были 
интересными и разноплановыми —  где-то требовались зна-
ния, а  где-то и быстрота реакции. Я был рад попасть в команду 
нашего Общества и с удовольствием повторил бы этот опыт».

Игорь Ботяновский, главный механик управления магистраль-
ных газопроводов АО «Норильсктрансгаз», участник команды 
предприятия: «Очень понравилось мероприятие. Замечатель-
ная организация. Тренировки перед игрой сплотили нашу 
команду, мы четко определили роли участников и потрени-
ровались в ответах на вопросы. Игра прошла на адреналине. 
Конечно, важно иметь определенные знания, но зачастую 
нужны были догадка, интуиция и скорость реакции. В общем, 
это было динамично, атмосферно и незабываемо».



Привет от ветерана

— Добрый день, дорогие мои газовики. По просьбе редакции 
журнала «Факел Таймыра» пишу свои воспоминания о Норильске.

В Норильск я прилетела 21 ноября 1974 года, переводом из газо-
конденсатной лаборатории исследовательского института «Тюмен-
НИИгипрогаз» в Норильскую комплексную лабораторию (НКЛ) в каче-
стве инженера- химика. С собой был чемодан с вещами и набор 
химической посуды, необходимой для первичных анализов газо-
вого конденсата. Лаборатория размещалась на территории ГРС-1 
в трех вагончиках. Сотрудники лаборатории занимались вопросами 
геологии, бурения и газоконденсатными исследованиями скважин. 
Человек я северный, поэтому меня не очень испугал холод. Темпе-
ратура была за минус 50 и сильный туман. Но город понравился 
сразу — маленький, красивый и  какой-то очень уютный. И вот нача-
лись трудовые будни. В так называемой химической лаборатории 
не было даже самых элементарных условий для проведения опы-
тов. Очень помогли ребята — газоконденсатчики — Костя Лавринов, 
Витя Куцев, мой коллега Виктор Ильич Антонов — наш Ильич, кото-

рые оказались специалистами во всем. И, конечно, Александр Ана-
тольевич Новожилов, прирожденный организатор и генератор идей, 
в будущем главный геолог «Норильскгазпрома». Провели воду, есте-
ственно, холодную, которая текла круглые сутки, чтобы не замерзла, 
и сделали импровизированный вытяжной шкаф. Первые исследо-
вания созданной лабораторией проводились в 1974 году на Пелят-
кинском месторождении на трех объектах скв. 14. На установке 
фазового равновесия (УКГ-3) в лабораторных условиях исследова-
лось поведение пластового флюида при разработке месторождения 

В честь 55-летнего юбилея «Норильскгазпрома» в жур-
нале открыт праздничный проект «Привет от ветерана». 
В этой рубрике «Факел Таймыра» публикует письма от 
первых газовиков. В них ветераны предприятия делятся 
своими воспоминаниями.

Очередное письмо пришло от Веры Александровны  
Николаевой из Ленинградской области.
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без поддержания пластового давления с построением прогнозных 
графиков добычи газового конденсата. Были определены физико- 
химические показатели газа и газового конденсата в лаборатории 
института геологии Арктики (Севморгео) и частично в лаборатории. 

В летний период 1975 г. проводились газоконденсатные исследо-
вания на Южно- Соленинском ГКМ. К этому времени в химической 
лаборатории были созданы условия для определения компонент-
ного состава газа хроматографическим методом и группового хими-
ческого состава конденсата. Но особенно мне запомнилась работа  
в тундре в мае-июне 1976 г. на Южно- Соленинском ГКМ, временном  
сборном пункте газа — круглосуточные двухчасовые замеры кон-
денсата. Солнце, снег и задвижка с вертолетом (ключ). Открыва-
ешь задвижку, и грохот на весь поселок от перетока конденсата из 
сепаратора в замерную ёмкость, и ворчание дежурного оператора: 
«Отчего ты, Вера, так «ласково» обращаешься с оборудованием?».

А какая столовая была на промысле! Заходишь в столовую 
и вопрос: «Девочки, что будете кушать?». Наш руководитель, Алла 
Семенова отвечала: «Мясо и шампанское!». Это значило — манная 
каша с маргарином.

Молодость — счастливое время! Жаль, быстро проходит… 
У меня семья, муж Владимир Николаевич, он, кстати, тоже трудился 
в «Норильскгазпроме» с 1979 по 2013 годы инженером в управлении 
капитального ремонта и строительства. У нас двое взрослых детей, 
которым я очень благодарна, что они замечательные люди. Две 
внучки. Живем мы в Ленинградской области, сын в Петербурге. Если 
удается, стараемся посещать театры, исторические места Петер-
бурга, Карелии, Выборга, Валаам. Тем не менее, Норильск всегда 
остается в душе — бывших норильчан не бывает! Как писала моя 
дочь Лена в школьном сочинении о Норильске: «…город Норильск, — 
для иных это просто как звук, для меня ж — это близкий и дивный, 
мой надежный, испытанный друг!».

Дорогие газовики, и, конечно, мои девочки — химики лаборато-
рии качества продукции, поздравляем вас с замечательной датой, 
55-летним юбилеем! Желаем счастья, здоровья, тепла, мира и про-
цветания!

Большое спасибо сотрудникам редакции журнала «Факел Тай-
мыра» за присылаемые журналы с пожеланием творческих успе-
хов в работе!

С уважением, семья Николаевых, 2023 г.
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Живет на Севере народ
АО «Норильскгазпром» ведет производственную деятель-

ность по добыче природного газа для обеспечения энергией горно- 
металлургического производства и социальной инфраструктуры 
на территории Заполярья на протяжении 55 лет. За эти годы сло-
жились тесные дружеские отношения с местным населением тун-
дры, кочующим неподалеку от месторождений. Помощь коренным 
жителям оказывается самая разная — организация авиаперелетов, 
снабжение конденсатом, оказание медицинской помощи, решение 
вопросов социальной направленности; в магазинах на территории 
промысловых поселков всегда есть предметы первой необходимо-
сти и продукты.

Марина Шевченко, начальник отдела охраны труда управле-
ния промышленной безопасности и охраны труда АО «Норильск-
газпром»:

— При обращении коренного населения в здравпункты на терри-
тории месторождений фельдшеры оказывают медицинскую помощь 
бесплатно. Все лекарственные препараты и изделия медицинского 
назначения приобретаются за счет средств работодателя. Бывают 
ситуации, когда для оказания первичной доврачебной медико- 
санитарной помощи фельдшеры выезжают в стойбища. В случае 
необходимости оказания экстренной медицинской помощи больных 
бортом санитарной авиации отправляют в медицинские учреждения.

Если такой возможности по метеоусловиям нет, больного раз-
мещают в общежитии «Норильскгазпрома», где медики следят за 
состоянием его здоровья до прибытия скорой медицинской помощи.

Милявша Чебыкина, главный менеджер группы технологии 
производства отдела эксплуатации опасных производственных 
объектов АО «Норильскгазпром»:

— Оленеводам и рыбакам Тухардской и Носковской тундры 
АО «Норильскгазпром» в зимний период времени выдает газо-
вый конденсат. И это на безвозмездной основе в рамках благо-
творительности. Конденсат используется местными жителями для 
хозяйственно- бытовых нужд, в частности, как топливо для заправки 
снегоходов. Так, начиная с января 2021 года по апрель 2023 года 
конденсата выдано почти тысяча тонн (956,104 тонны). С ноября 
2023-го выдача конденсата продолжена.

Петр Конопацкий начальник управления делами АО «Норильск- 
газпром» (с 1997 по 2019 гг. руководитель управления рабочего 
снабжения АО «Норильскгазпром»):

— Коренные жители тундры, проходя с кочевьем мимо про-
мыслов, всегда заходят в наши магазины и столовые. В свое время 
была такая организация, как «Мессояхторг», она была создана, 
когда началось строительство газопровода «Мессояха — Норильск» 
и первых вахтовых поселков. «Мессояхторг» обеспечивал продук-
тами питания и товарами первой необходимости рабочих, которые 
строили газопровод и рабочих, которые добывали газ. Открывались 
столовые, котлопункты, магазины — сначала на Мессояхе, потом на 

В прошлом выпуске «Факел Таймыра» рассказал 
о реализации «Норникелем» программы социально- 
экономического развития Таймыра. Она была запуще-
на в 2020 году. К слову, за четыре года, по информа-
ции департамента общественных связей ЗФ ПАО «ГМК 
«Норильский никель», компания вложила в программу 
поддержки коренных народов Таймыра 1,3 млрд руб лей.

На этот раз, в продолжение темы, речь пойдет о стабиль-
ной многолетней помощи, которая оказывается местным 
жителям АО «Норильскгазпром».
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Южном и Северном промыслах. В годы перестройки многое было 
упразднено, закрылся и «Мессояхторг». И «Норильскгазпром» взял 
в свои руки организацию общественного питания в вахтовых посел-
ках и снабжение магазинов продуктами и товарами первой необ-
ходимости. Так, в 1997 году в «Норильскгазпроме» было создано 
управление рабочего снабжения (УРС).

К слову, как сейчас, так и тогда, в магазины сразу завозилось все 
необходимое не только для газовиков — многие товары были востре-
бованы коренными жителями тундры. В магазинах, кроме продуктов 
питания, одежды и товаров первой необходимости они могли приоб-
рести даже запчасти для снегоходов. Да, мы для них всегда заказы-
вали и завозили то, что им необходимо. Также мы занимались заго-
товкой сельхозпродукции от местного населения. А наши пекарни 
всегда славились самым вкусным на Севере хлебом.

УРС также взял под свое «крыло» больницу и начальную школу 
в поселке Тухард. Пациентов лечебного учреждения и школьников 

обеспечивали завтраками, обедами и ужинами. Поэтому готовили 
в газпромовских столовых не только для газовиков. Все немного 
изменилось в 2019 году.

Анжелика Галушкина, начальник службы жилищного хозяйства 
вахтовых поселков управления делами АО «Норильскгазпром»:

— В марте 2019 года магазины, столовые и пекарни были пере-
даны в аутсорсинг компании ООО «ПроСервис Восток». Немного 
поясню, — аутсорсинг — это соглашение, на основании которого одна 
компания передает другой определенные виды деятельности. Функ-
ции передаются для поддержания бесперебойной работы отдельных 
систем и инфраструктуры на длительный срок. В нашем случае от 
«Норильскгазпрома» «ПроСервису Восток» были переданы функ-
ции по организации общественного питания и розничной торговли. 
Сегодня, сохраняя традиции, компания-партнер заботится о разно- 
образном и вкусном меню в промысловых столовых и снабжает мага-
зины продуктами и товарами первой необходимости, а также зани-
мается организацией питания в школе и больнице Тухарда.

Таким образом, благодаря тому, что на бескрайних просторах 
Заполярья есть вахтовые поселки газовиков, у жителей Тухард-
ской и Носковской тундры есть возможность пообедать в столовых, 
а в магазинах приобрести все, что им необходимо.

Виолетта Подкуйко, начальник отдела авиаперевозок 
АО «Норильсктрансгаз»:

— Предприятия газового комплекса ПАО «ГМК «Норильский 
никель» АО «Норильскгазпром» и АО «Норильсктрансгаз» всегда 
оказывали и продолжают оказывать благотворительную шефскую 
помощь жителям тундры. При выполнении рейсов для предприятий, 
когда есть свободные места на борту вертолета, мы всегда оформ-
ляем на рейс местных жителей, которым надо либо вернуться домой 
в поселок, либо полететь в Норильск и Дудинку. Ранее, до 2017 года, 
мы перевозили ежегодно около 1000 пассажиров из числа коренных 
жителей. Сегодня эта цифра составляет 500 человек в год. Сниже-
ние количества связано, в первую очередь, с тем, что администра-
ция Таймырского автономного округа начала выполнять из Дудинки 
в поселок Тухард субсидированные перевозки на вертолетах. Мест-
ным жителям стало еще удобнее и комфортнее.

Также на протяжении многих лет АО «Норильскгазпром», 
а последние 7 лет АО «Норильсктрансгаз» оказывает помощь в орга-
низации, подготовке и проведении национальных праздников корен-
ных народов Севера, в частности, Дня  
оленевода и Дня рыбака.

Подробнее о помощи местным расска-
зал в юбилейном фильме Юрий Ликинов 
(2011–2023 гг. заместитель генерального 
директора АО «Норильскгазпром» по пер-
соналу, социальной политике и взаимодей-
ствию с региональными органами власти). 
Юбилейный фильм можно посмотреть по 
QR-коду.
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